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新华网 6月 21日消息：记者从内蒙
古鄂托克旗公安局了解到，6月19日，当
地一施工企业人员开车撞向讨薪（农）民
工，致一人死亡。公安机关认定这是一
起以危险方法危害公共安全案件。目
前，犯罪嫌疑人已被刑事拘留。

不用说，这肯定是“个案”，但毕竟是
由农民工讨薪引起。一提农民工讨薪，
就觉得不是滋味。让可怜的农民工兄弟
们讨薪一年，我们理解；讨薪两年，我们
也理解；讨薪三年，我们还理解，甚至就
是讨薪四年五年，一想到中国这个社会
大呀，问题复杂呀，因此我们不能不理
解。可又总觉得我们不能就这么让农民
工一直讨薪下去，没完没了吧。

从报纸上出现第一例农民工讨薪的
报道至今，谁能说得清农民工讨薪有多
少年了——至少不止十年八年了吧？正
如有网友在上面这则新闻报道后面跟帖
所质问的那样：“为什么屡屡发生欠薪事

件？难道政府有关部门就束手无策了
吗？非要闹出人命才处理！”

说句有些人很不爱听的话，一个社
会，特别是一座城市，如果连农民工讨薪
难这种事都一直解决不了，你让农民工
如何去爱这个社会去爱你这座城市？须
知一个农民工讨薪难，受影响的绝不止
他一人。他的妻小、他的父母，因他干活
拿不到工钱都会受影响，甚至交不上孩
子的学费，甚至还会“挨饿受冻”。也就
是说，一位农民工拿不到工钱，就有可能
影响到“一群人”对社会对城市的“不
满”。这难道还不重要、还不可怕吗？

现在估计不少人都有一种感觉，这就
是一边是政府提倡“和谐社会”，一边是我们
社会中好像“不满”或叫“有情绪”的人越来
越多，可殊不知单单让农民工讨薪难，就等
于在“造就”一群又一群“不满分子”哦。

我们不是提倡“和谐社会”吗？让农民
工因干活拿不到工钱而对城市对社会心生

不满，这讲的是哪门子“和谐社会”？为要一
点工钱，甚至要赔上自己的性命，这在任何
国家任何社会都是不能容忍的。所以说，
我们再也不要把拖欠农民工工钱的问题仅
看做“劳工纠纷”，看做社会主义初级阶段

“难免”会发生的丑恶现象。不！我们应该
把它提到影响建设和谐社会的高度来看
待：凡拖欠农民工工钱就是在破坏社会
和谐；哪个地方有拖欠农民工工钱现象，
哪个地方就是在破坏社会和谐。

这则短评顾不上去说那些拖欠农民
工工钱的包工头、开发商，乃至某些有建
设工程的国企“老赖”，我只想问有责任管
好这件事的政府相关部门：你们天天在干
什么？！我们不是常听到有那么一句什么
人或什么部门“负有不可推卸的责任”吗，
请问：像农民工讨薪难，甚至难到要跳楼、
要求拜古人范仲淹，难到被别人追着打、
被别人开车撞，而且一“难”就是多少年，
如此这般，还能说你们没有责任？！

18日晚，辽宁抚顺市正在建设中的月牙岛公园西桥“因违章施工”发生局部坍
塌事故。坍塌的大桥长416.4米，原计划7月竣工通车。月牙岛东西两座跨河桥工
程，政府计划投资额达5800万元，东、西两座桥各为2900万元。对此，笔者窃喜！
认为应该严重感谢“未竣工便坍塌的大桥”。首先，早塌比晚塌社会危害小。假如
通车后大桥再突然坍塌，将造成多少车毁人亡？桥未竣工便坍塌，没有造成潜在的
车毁人亡悲剧，这是万幸。 ——《广州日报》锐评

严重感谢
“未竣工便坍
塌的大桥”
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不能让农民工讨薪难没完没了
□晚报评论员 闵良臣

宿州市公路局原党委书记孙忠鼎在
职期间收受下属贿赂后，本以为会“安全
着陆”，没有想到在退休5年后落网。昨
日，宿州市中院作出终审裁定判处孙忠
鼎有期徒刑10年。

（6月21日《安徽商报》）
某些官员在任期间善于伪装，贪污

受贿小心翼翼。因为身在权力岗位，随
时随地不仅要受到监管部门的监管，还
有无处不在的群众监督，稍有不慎，就可
能原形毕露，轻则党纪政纪处分，重则被
追究刑事责任。一般来说，贪官只要退
休之前不出事，能够“平安着陆”，确实很
少再受到查处。官员退休，也就意味着
离开了监管部门视线，而我们中国老百
姓也是向来极富“同情心”，即便是官员
在任时贪污受贿，只要退休或离开权力
岗位，很多人也就不再追究，这就使得某
些腐败官员，把退休视为“安全着陆”。

可法律却“不承认”退休就可以免

责。在任期间涉嫌腐败犯罪，无论到何
时，只要劣迹败露，同样会受到法律追
究。这本来应当是很好理解的法律常
识，但如今往往成了新闻。笔者搜索了
一下，类似在任期间贪污受贿，退休后由

于受到某些案件的深挖，最后“陈年旧
案”被翻了出来，为此被追究刑责的还真
不鲜见。原广东省人大代表、五华县新
华书店原经理黄秀梅退休已经3年多，
却“栽”在五华县检察院反贪局手里，被
查出其在任期间，利用职务之便，多次在
教科书批发、店铺出租等工作中收受贿
赂，最后被依法逮捕。去年，已退休在家
8年的江苏电大后勤处原副处级调研员
王世明，被查出其在职期间贪污受贿，最
后被江苏省南京市鼓楼区人民法院以犯
受贿罪判处有期徒刑11年，并处没收
财产5万元。

这些出自媒体的正面报道，几乎无
一例外都强调官员是“退休后”被查办
的，以此来增添新闻“亮点”，用以显示
当地查处贪污受贿的力度和深度，证明
当地政府对官员的监督从严，告诉人
们，官员贪污受贿无论到什么时候都不
会“平安”。

为公务员亚健康把脉开方
6月20日，由中华预防医学会、中国

医药卫生事业发展基金会等主办的第三
届中国健康管理论坛在京举行。大会发
布了《2012中国公务员健康绿皮书》，调
查分析显示，在 21125 份公务员有效样
本中，超过七成的公务员存在健康问
题。超重或肥胖、血脂异常、脂肪肝、转
氨酶升高等健康问题突出。

（6月21日《北京日报》）
超过七成的公务员存在健康问题。

超重或肥胖、血脂异常、脂肪肝、转氨酶
升高等健康问题突出。如此之多的公务
员处于亚健康状态，如何高效履行职责，
为人民服务呢？虽说“一杯茶，一支烟，
一张报纸看半天”的衙门现象有所改变，
有的公务员健康出问题，与工作压力大、

运动量小等因素有关，但是公务员上班
炒股、玩开心农场，养尊处优之类的报道
仍时常见诸报端。从某种意义上讲，公
务员健康状况堪忧，也是对部分公务员
工作作风不良、公务员退出机制不畅通
的提醒。超重或肥胖、血脂异常、脂肪
肝、转氨酶升高等健康问题突出，公款吃
喝更是“功不可没”。 胡艺

方言也是一种文化遗产
著名沪语专家、上海大学中文系教

授钱乃荣编写了一本小学沪语教材——
《小学生学说上海话》，预计今年 8 月初
出版。今年 9 月初的新学期，这一本
市首部小学沪语教材就有望进入校
园，让孩子们在老师的指导下学说正
宗上海话。 （6月20日《东方早报》）

多年来，普通话在中小学校园强势
推广，一些学校甚至明令禁止师生在学
校讲方言，使得很多人产生这样一种认
识，方言没有用了，也使得中小学生越来
越不会讲方言，具有区域文化特征的方
言正在渐渐远离我们的生活，这恐怕不
是什么好事。所以，上海方言进校园，让
小学生学习上海话，我认为值得肯定。

我以为，包括上海话在内的各种方
言，都包含着不可忽视的文化价值，也可
以认为方言就是一种地方非物质文化遗
产，当然也是需要保护和传承的。

任何一种语言都不单单是文字和语
音的问题，都包含了各个民族独特的历
史、传统、文化，无论是几亿人能讲的语
言，还是只有几千人听得懂的语言，都在
传承着人类的文明。一种语言的消失，
就意味着一种历史的终结、一种传统的
消亡、一种文化的灭绝，甚至是一个民族
的消失，当然也是一种文明万劫不复的
悲剧。所以说，每种语言的文化价值都
值得尊重与传承，而一种语言的文化价
值其实就包括了方言的存在。 马长军

热点话题

官员贪污受贿什么时候都不会“平安”
□朱永华（安徽）


